

CULTE ORDINAIRE DU 18 SEPTEMBRE 2022

PAROISSE REFORMEE DE THIONVILLE

QUATORZIEME DIMANCHE DE LA TRINITE

LE SAMARITAIN RECONNAISSANT

"Bénis le Seigneur, ô mon âme, et n'oublie aucun de ses bienfaits "

(Psaume 103 : 2)

PRELUDE

ACCUEIL ET SALUTATION

Bien-aimés nous célébrons ce jour le quatorzième dimanche de la Trinité. Et nous sommes tous là, pour adorer et célébrer, pour écouter et prier. C'est le Seigneur qui parle et dit : Là où deux ou trois s'assemblent en mon Nom, Je suis au milieu d'eux !

A vous tous, je vous sous souhaite la bienvenue en ce Lieu de la présence de Dieu et de la bénédiction. Mais c'est le Seigneur lui-même, l'Hôte invisible de notre célébration qui vous accueille et vous bénis, Lui qui est le Père, le Fils, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles. Amen !

ADORATION : PSAUME 146

Mon âme, loue l'Éternel ! Je louerai l'Éternel tant que je vivrai, je bénirai mon Dieu tant que j'existerai. Ne vous confiez pas aux grands, aux fils de l'homme, qui ne peuvent sauver. Heureux celui qui a pour secours le Dieu de Jacob, qui met son espoir en l'Éternel, son Dieu !

C'est Lui qui a fait le ciel, la terre et la mer, c'est Lui qui a créé tout ce qu'ils renferment. Il garde à jamais sa fidélité, Il fait justice aux opprimés. Aux affamés Il donne le pain, l'Éternel délie les enchaînés. L'Éternel ouvre les yeux des aveugles, l'Éternel redresse les accablés. L'Éternel protège l'étranger, Il soutient la veuve et l'orphelin. D'âge en âge, l'Éternel régnera, Il est notre Dieu pour toujours ! Louez l'Éternel !

CANTIQUE N° 1 : Célébrer, nous venons célébrer (SUP)

PRIERE

Éternel Dieu tout-puissant, tu veilles sur nos vies avec fidélité. Accorde-nous de pouvoir reconnaître les signes extérieurs et visibles de ton amour. Ainsi, dans l'action de grâce, nous te servirons d'un cœur sans partage. Par Jésus-Christ, notre Seigneur, qui vit et règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles. Amen !

LOI DE DIEU

L'Éternel parle et dit : Reviens, infidèle Israël, je ne jetterai pas sur vous un regard sévère, car je suis miséricordieux. Je ne garde pas ma colère pour toujours. (Jérémie 3 : 12).

Bien-aimés revenons à l'Éternel, en lui confessant notre péché

CONFESSION DES PECHES

Seigneur, nous sommes confus en pensant à notre sévérité, à nos exigences à l'égard de ceux qui nous entourent et envers toi, notre Dieu. Nous ne sommes pas souvent reconnaissants lorsque quelqu'un a fait son devoir. Nous-nous parlons sur un ton de reproche. Nous nous rendons la vie difficile par nos critiques. N'accepte pas cet état de fait, Seigneur, change notre cœur et, pour l'amour du Christ, aie pitié de nous, Seigneur, pardonne. Amen !

DECLARATION DU PARDON

L'Éternel parle et dit : Placez-vous sur les chemins, regardez, et demandez quels sont les anciens sentiers, quelle est la bonne voie. Marchez-y, et vous trouverez le repos de vos âmes ! (Jérémie 6 : 16).

Nos péchés sont pardonnés en son Nom ! Amen !

CANTIQUE N° 631 : Toi qui disposes

CONFESSION DE FOI

Nous croyons en Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ et notre Père, de qui vient toute chose et par qui nous sommes.

Nous croyons en Jésus-Christ, notre Serviteur et notre Libérateur, mort et ressuscité pour tous les hommes.

Nous croyons en l'Esprit-Saint qui nous conduit à la foi. Il nous rassemble dans l'Église, pour attendre et annoncer un monde nouveau. Amen !

PRIERE D'ILLUMINATION

Seigneur, c'est en ton Nom que nous sommes rassemblés. Nous te remercions de nous avoir appelés. Tu es la source de notre vie et l'origine de tout. Donne-nous de nous sentir proches les uns des autres. Par ton Esprit-Saint, éveille en nous la joie à l'écoute de ta Parole qui, bientôt, va être lue et bientôt déclamée. Tu vis et tu règues hier, aujourd'hui et éternellement. Amen !

LECTURES BIBLIQUES

AMOS 8 : 4-7

4. Écoutez ceci, vous qui dévorez l'indigent, et qui ruinez les malheureux du pays !

5. Vous dites : Quand la nouvelle lune sera-t-elle passée, afin que nous vendions du blé ? Quand finira le sabbat, afin que nous ouvrions les greniers ? Nous diminuerons l'épha, nous augmenterons le prix, nous augmenterons le prix, nous falsifierons les balances pour tromper ;

6. Puis nous achèterons les misérables pour de l'argent, et le pauvre pour une paire de souliers, et nous vendrons la criblure du froment.

7. L'Éternel l'a juré par la gloire de Jacob : Je n'oublierai jamais aucune de leurs œuvres.

ROMAINS 8 : 14-17

14. Car tous ceux qui sont conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu.

15. Et vous n'avez point reçu un esprit de servitude, pour être encore dans la crainte ; Mais vous avez reçu un Esprit d'adoption, par lequel nous crions : Abba ! Père !

16. L'Esprit lui-même rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu.

17. Or, si nous sommes enfants, nous sommes aussi héritiers : Héritiers de Dieu, et cohéritiers de Christ, si toutefois nous souffrons avec lui, afin d'être glorifiés avec lui.

LUC 16 : 1-13

1. Jésus dit aussi à ses disciples : Un homme riche avait un économe, qui lui fut dénoncé comme dissipant ses biens.

2. Il l'appela, et lui dit : Qu'est-ce que j'entends dire de toi ? Rends compte de ton administration, car tu ne pourras plus administrer mes biens.

3. L'économe dit en lui-même : Que ferai-je, puisque mon maître m'ôte l'administration de

ses biens ? Travailler à la terre ? Je ne le puis. Mendier ? J'en ai honte.

4. Je sais ce que je ferai, pour qu'il y ait des gens qui me reçoivent dans leurs maisons quand je serai destitué de mon emploi.

5. Et, faisant venir chacun des débiteurs de son maître, il dit au premier : Combien dois-tu à mon maître ?

6. Cent mesures d'huile, répondit-il. Et il lui dit : Prends ton billet, assieds-toi vite, et écris cinquante.

7. Il dit ensuite à un autre : Et toi, combien dois-tu ? Cent mesures de blé, répondit-il. Et il lui dit : Prends ton billet, et écris quatre-vingts.

8. Le maître loua l'économe infidèle de ce qu'il avait agi prudemment. Car les enfants de ce siècle sont plus prudents à l'égard de leurs semblables que ne le sont les enfants de lumière.

9. Et moi, je vous dis : Faites-vous des amis avec les richesses injustes, pour qu'ils vous reçoivent dans les tabernacles éternels, quand elles viendront à vous manquer.

10. Celui qui est fidèle dans les moindres choses l'est aussi dans les grandes, et celui qui est injuste dans les moindres choses l'est aussi dans les grandes.

11. Si donc vous n'avez pas été fidèles dans ce qui est à autrui, qui vous donnera ce qui est à vous ?

12. Et si vous n'avez pas été fidèles dans ce qui est à autrui, qui vous donnera ce qui est à vous ?

13. Nul serviteur ne peut servir deux maîtres. Car, ou il haïra l'un et aimera l'autre ; Ou il s'attachera à l'un et méprisera l'autre. Vous ne pouvez servir Dieu et Mammon.

Le ciel et la terre passeront, mais la Parole de Dieu ne passera point. Amen !

CANTIQUE N° 230 : Oh ! Parle-moi, Seigneur

PREDICATION : LUC 16 : 1-13

"Nul serviteur ne peut servir deux maîtres. Car, ou il haïra l'un et aimera l'autre ; Ou il s'attachera à l'un et méprisera l'autre. Vous ne pouvez servir Dieu et Mammon" (V 13).

Le texte qui nous occupe en ce quatorzième dimanche de la Trinité est d'une actualité brûlante, car il nous parle de notre rapport à l'argent. C'est que de nos jours l'argent est devenu comme le maître du monde, qui nous dicte sa loi, qui nous intéresse tous, soit parce qu'on n'en a pas assez ou pas du tout, soit parce qu'on en a suffisamment, peut-être un peu trop. En tout cas, l'argent ne laisse personne indifférent. Il construit et consolide les rapports sociaux, politiques et économiques par-ci, déconstruit ces mêmes rapports par-là. De quoi s'agit-il ?

Un intendant à qui a été confiée la gestion des biens de son maître dilapide ceux-ci. Le maître répond de façon attendue. Ayant été informé du comportement de son intendant, il lui demande de rendre compte de sa gestion. La situation de l'intendant est délicate et très critique. Logiquement il va bientôt perdre son emploi et donc son salaire. Le marché de l'emploi étant par définition difficile, il aura certainement des difficultés à retrouver un autre travail. Nous connaissons tous les conséquences qu'une perte d'emploi peut entraîner. Perspective peu reluisante pour cet intendant.

Pour cet homme inconséquent, le moment de la prise de conscience était venu, le moment de l'introspection et du bilan de sa situation personnelle. Il n'a le choix qu'entre devenir un

travailleur saisonnier ou alors un mendiant. Ce qui serait difficile pour un homme qui a été l'intendant d'un domaine, et donc un homme en vue. Il n'a pas la force de devenir un simple ouvrier, et il a trop honte pour mendier. Après un examen de conscience rigoureux, il va habilement trouver une solution à son dilemme. Cela est rendu par "*je sais ce que je ferai*" (V 4a). Il va ainsi réduire habilement les créances des débiteurs de son maître, en demandant à chaque créancier de déclarer moins de créances. Les créanciers du maître ne se font pas prier, et le tour est joué ! Et c'est dans la poche !

Bien-aimés contre toute attente, le maître, lui, va plutôt féliciter l'intendant injuste. Nous pensons que, informé du comportement de son intendant, le maître aurait dû redoubler de colère à son égard, et voilà qu'il le félicite ! Dans cette histoire, la surprise est de taille. Comment en effet comprendre cette réponse du maître ? Deux hypothèses ou alors deux grilles de lectures s'offrent à nous.

PREMIERE HYPOTHESE

Le maître renvoie son intendant, mais il reconnaît son habileté. Une telle lecture nous invite à la sagesse dans nos rapports à nos semblables. C'est que, en racontant cette parabole, Jésus veut choquer ses interlocuteurs comme Il l'a déjà fait, lorsqu' Il s'est permis de remettre les péchés du paralysé (Luc 5 : 20), lorsqu' Il a fait exprès de guérir les malades le jour du Sabbat (Luc 6 : 2 ; 13 : 14), lorsqu' Il a accepté de se laisser essuyer les pieds par une femme pécheresse (Luc 7 : 38). Une telle approche est essentiellement pédagogique : Jésus veut provoquer chez ses interlocuteurs un choc afin de souligner la nouveauté radicale de son Évangile.

DEUXIEME HYPOTHESE

En faisant une lecture allégorique c'est-à-dire imagée de cette parabole, on peut également comprendre que le Maître ici c'est Dieu, et l'intendant le disciple. Les débiteurs quant à eux sont ceux qui ont des dettes envers Dieu. Dans ce cas, l'intendant est félicité pour avoir remis les dettes des débiteurs, des redevables. Selon cette interprétation, le rôle des disciples est de remettre les dettes des humains, le rôle des disciples est de remettre les dettes du prochain. Une telle lecture nous amène à comprendre que le règne de Dieu ne se gère pas comme une entreprise. Le règne de Dieu, c'est le règne de la grâce et de la générosité, c'est le règne du pardon et de la remise des dettes.

Jésus va plus loin dans son entreprise de démolition pourrait-on dire, en invitant à considérer les pécheurs, non comme des personnes à éviter, mais comme des humains qui seront au bénéfice d'une grâce plus importante. Il est important d'être généreux, de vivre dans la grâce et le pardon afin que, le jour où vous manquerez de grâce, ce soit ceux à qui vous l'avez transmise qui la partagent avec vous. La grâce a ceci de particulier qu'elle se démultiplie, c'est-à-dire elle se multiplie en se donnant. Mais elle se dénature et perd de valeur lorsqu'on la barricade, ou lorsqu'on la cadenasse avec soi. Il est donc important de comprendre que la générosité est une des vertus essentielles des disciples, donc de vous et de moi.

Eu égard à ces deux grilles de lectures possibles, nous pouvons affirmer que cette parabole de l'intendant habile nous enseigne qu'en remettant les dettes des débiteurs de son maître, l'intendant a cassé la logique de l'argent, qui est celle de l'accumulation. Il a opté pour une logique relationnelle, une logique de relation qui n'a rien à voir avec une économie

prévisionnelle et monétaire quelconque. L'intendant a exorcisé la logique de l'argent, en en faisant un instrument du don et de la remise des dettes. Le Royaume de Dieu, c'est le règne du don, c'est le règne de la remise des dettes, c'est le règne du pardon.

Jésus peut désormais apporter la touche finale à son enseignement : *"Nul serviteur ne peut servir deux maîtres. Car, ou il haïra l'un et aimera l'autre ; Ou il s'attachera à l'un et méprisera l'autre. Vous ne pouvez servir Dieu et Mammon"*. Voyez-vous, Jésus ne nous invite pas à mépriser l'argent, loin de là. L'argent a sa place dans les rapports sociaux économiques. Mais Jésus nous invite à mépriser Mammon, c'est-à-dire l'argent dans sa dimension idolâtre. Quand l'argent s'élève au niveau de Dieu, Mammon occupe toute la place, il devient le centre de nos préoccupations. Il est donc important que les disciples accordent la place qu'il faut à l'argent, en veillant à ce que l'argent ne s'élève pas au niveau de Dieu. C'est un appel à l'usage de l'argent à la lumière de la Parole de Dieu. Nous en sommes tous invités, en tant que disciples d'aujourd'hui.

"Nul serviteur ne peut servir deux maîtres. Car, ou il haïra l'un et aimera l'autre ; Ou il s'attachera à l'un et méprisera l'autre. Vous ne pouvez servir Dieu et Mammon". Amen !

INTERLUDE

CANTIQUE N°426 : Qu'il fait bon à ton service

ANNONCES / OFFRANDES

INTERCESSION / NOTRE PERE

Ô notre Dieu, nous te prions pour tous les hommes, quels qu'ils soient. Nous te prions pour l'ensemble de la famille humaine : Pour ceux qui professent d'autres religions ou n'en professent aucune. Ô Dieu, sois le Père de tous, Sois le Dieu de tous !

Ô notre Dieu, nous te prions pour l'extrême diversité des expériences humaines et pour les dons partagés. Pour le dialogue dans la communauté humaine, l'enrichissement mutuel et la compréhension qui en découlent. Pour les mouvements qui établissent et soutiennent les droits des personnes de toutes convictions religieuses, nous te rendons grâce. Ô Dieu, sois le Père de tous, sois le Dieu de tous !

Ô notre Dieu, nous te prions pour les êtres humains, quelle que soit leur religion, afin qu'ils soient libres d'affirmer leurs convictions avec intégrité et qu'ils s'écoutent les uns les autres avec humilité. Pour que l'Église accomplisse un ministère de réconciliation dans un monde divisé par la suspicion et l'incompréhension, et qu'elle témoigne avec amour et vérité de Celui qu'elle appelle le Seigneur, le Christ glorifié.

Ô notre Dieu, tu es le Seigneur de la vie et de la mort. Sans ta volonté, rien ne peut se produire ni dans le Ciel, ni sur la terre. Il t'a plu de rappeler à toi ta servante Annie Hittinger. Au moment où tu l'appelles à rendre compte de sa vie, nous la confions à ta miséricorde infinie. Essuie toutes larmes de ses yeux. Que luise sur elle la Lumière sans crépuscule. Et lorsque le Christ reviendra, donne à Annie Hittinger de contempler en communion avec l'Église universelle et les Anges, ta grandeur et ta miséricorde. C'est notre prière au Nom de Jésus-Christ. Amen !

Levons-nous et prions ensemble telle que nous l'avons reçu du Seigneur : NOTRE PERE ...

EXHORTATION ET BENEDICTION

EXHORTATION

Nul serviteur ne peut servir deux maîtres. Car, ou il haïra l'un et aimera l'autre ; Ou il s'attachera à l'un et méprisera l'autre. Vous ne pouvez servir Dieu et Mammon. Mais pour vous frères et sœurs dans le Seigneur, approchez-vous de Dieu, et Il s'approchera de vous. Servez le Seigneur pendant qu'il est temps.

BENEDICTION

Que l'Éternel te bénisse, et qu'Il te garde ! Que l'Éternel fasse luire sa face sur toi, et qu'Il t'accorde sa grâce ! Que l'Éternel tourne sa face vers toi, et qu'Il te donne la paix ! Partez maintenant : Vous êtes aimés de Dieu ! Vous êtes bénis de Dieu ! Amen !

CANTIQUE N° 882 : Que la grâce de Dieu

POSTLUDE